En la ciudad de Nuestra Señora de los Zacatecas, durante la época novohispana, existieron amplias y bien edificadas viviendas habitadas por reducidas familias o por parejas sin hijos, y, en el polo opuesto, pequeños cuartos mal construidos en los que vivían familias integradas hasta por seis personas. Estas casas cumplían diversas funciones, desde proporcionar abrigo y protección a sus habitantes, hasta funcionar como espacios de trabajo productivo para algunos miembros de la familia o para extraños a la misma.

Fuente: Francisco García González (2001). "La vivienda novohispana en Zacatecas", en Rosalva Loreto López (coord.), Casas, viviendas y hogares en la historia de México, México, El Colegio de México, p. 207.

# Investiga el pasado

Sesión

hora realizarán su diario de viaje sobre la ciudad de Zacatecas; aquí analizarán nuevos tipos de fuentes históricas, como la arquitectura, la vestimenta y los avalúos. La finalidad es conocer la historia de la vida pública y privada de las personas de dicha ciudad en los siglos XVIII y XIX.



Para conocer más sobre el tema consulten el recurso audiovisual *La vida privada en la ciudad de Zacatecas: la casa*.

## **Actividad**



## Organizar la investigación

- 1. Sigan las indicaciones del maestro para formar equipos.
- Revisen la tabla de la página 189 para recordar cuándo deben entregar las descripciones del diario de viaje del momento 2.

Recuerden que la investigación se realizará de forma paralela al estudio de los temas de su libro de texto, es decir, dedicarán tiempo fuera del horario escolar para realizarla.





#### La ciudad de Zacatecas

La organización urbanística de la ciudad de Zacatecas, desde su fundación hasta el siglo XVIII, se desarrolló en forma anárquica. Sólo con el advenimiento del reinado borbónico, y su preocupación por la reglamentación y organización urbana se expidió, a finales del siglo XVIII, una serie de ordenanzas que tenían como objetivo la organización administrativa y territorial de varias ciudades de la Nueva España.

**Fuente:** Francisco García González (2001). "La vivienda novohispana en Zacatecas", en Rosalva Loreto López (coord.), Casas, viviendas y hogares en la historia de México, México, El Colegio de México, p. 221.

- 1. Observen en la sección "Voces del pasado" el "Plano de Bernardo de Portugal, Alcayde de la Real Aduana de Zacatecas", realizado en 1795 (p. 262).
- 2. Localicen en el plano los lugares referidos en la simbología.
- 3. Clasifiquen los lugares del plano de acuerdo con los ámbitos que se indican en la siguiente tabla.

Ámbito	Nombre de los lugares	Total
Civil		
Comercial		
Minero		
Recreativo		
Religioso		

**4.** Comenten en grupo, ¿a qué ámbito pertenece el mayor número de lugares? ¿Por qué piensan que es así?

Actividad

3

#### Servicios, construcciones y relieve de la ciudad

- 1. Realicen las siguientes actividades en hojas blancas.
  - a) Con base en la información del "Plano de Bernardo de Portugal", ¿con qué servicios contaban los habitantes de la ciudad de Zacatecas a fines del siglo XVIII?
  - b) Describan cómo son las construcciones dibujadas en el plano: edificios, casas, templos, azoteas y otras que identifiquen.
  - c) Describan el relieve de la ciudad y analicen, con apoyo de su maestro, su influencia en la traza urbana.
- 2. Integren las hojas a su diario de viaje.

